

VR ВСТУПИТЕЛЬНОЕ СЛОВО ГЛАВНОГО РЕДАКТОРА



Уважаемые читатели,

предлагаем вашему вниманию новый номер нашего журнала.

Тексты на русском языке

В рубрике «Новые переводы» мы знакомим вас с фрагментом книги «Социальные проблемы индустриальной цивилизации» («The Social Problems of an Industrial Civilization») знаменитого американского исследователя Элтона Мэйо. Именно с его именем ассоциируется концепция «человеческих отношений» (хотя в исходной точке авторами были У. Диксон и Ф. Ротлисбергер). В книге предлагаются интерпретация важнейших проблем индустриальной эпохи и воззрения Мэйо на роль социальных наук в их решении. На первый план автор выдвигает проблему обеспечения группового сотрудничества в основных отраслях промышленности и обобщает опыт, полученный в области индустриальных исследований, предлагает некоторые предварительные выводы о важной роли межличностных отношений в промышленности. Мы публикуем первую главу книги — «Обратная сторона прогресса» («The Seamy Side of Progress»), где автор уделяет пристальное внимание дисбалансу, сложившемуся в системных исследованиях. Этот дисбаланс выражается в особом значении, которое придаётся техническому и материальному аспектам, и в отказе от рассмотрения человеческой и социальной сфер. Публикуется с разрешения Издательства Института Гайдара.

В рубрике «Расширение границ» свою статью представляют А. А. Александрова, кандидат социологических наук М. М. Русакова и С. Ткач (все из Центра прикладной социологии Санкт-Петербургского государственного университета) на тему «Ценностные ориентации и стратегии поиска работы жителями Санкт-Петербурга в условиях кризиса COVID-19». Эмпирическая база данных включала анкеты 1857 человек, зарегистрировавшихся в качестве безработных в Службе занятости Санкт-Петербурга. Показано, что преобладание ценностных ориентаций оптимизма (первый кластер), так же как и ценностных ориентаций пессимизма (второй кластер), делает людей менее активными в использовании мер поддержки на рынке труда и снижает их готовность пройти переобучение. Преобладание ценностных установок оптимизма в совокупности с опорой на себя в то же время способствует большей кооперации с центрами занятости.

Доктор философских наук А. А. Хлевов и студенты А. Ю. Ивакина, Д. Е. Маевский и А. Р. Смаль (все из Севастопольского государственного университета) публикуют материал «Богатство, призвание и равноправие: восприятие религиозных социально-экономических концепций баптистов и православных». В статье сравниваются социально-экономические установки православных и протестантов Севастополя. Среди установок — отношение к богатству, призванию и равноправию, продиктованное концепциями Русской православной церкви (РПЦ) и движения Евангельских христиан-баптистов (ЕХБ). Исследование опирается на формальную социологию Г. Зиммеля. Результаты основаны на данных, полученных во время 33 структурированных интервью с представителями двух конфессий — православными и протестантами (Евангельские христиане-баптисты), чьи установки соотнесены с культурными особенностями российского общества и социально-экономическими концепциями обеих церквей. публикуют материалы исследования.

В рубрику «Профессиональные обзоры» вошёл материал А. С. Колотовкиной (аспирантка факультета социологии Европейского университета в Санкт-Петербурге) «Институты прошлого: потенциал организационной теории в исследованиях коллективной памяти». Статья посвящена потенциалу организационной теории в исследованиях памяти (*memory studies*). Раскрываются существующие подходы к исследованиям сюжетов на стыке исторической памяти и организаций, в том числе — институциональный подход и организационные исследования.

В рубрике «Дискуссии» публикуется статья кандидата социологических наук Д. Б. Литвинцева (доцент кафедры менеджмента Новосибирского государственного технического университета) «Жилищные жалобы, институциональные аномалии и волокита: новые аспекты старой дискуссии». Статья развивает тему дискуссии о дисфункциональности института жалоб в сфере ЖКХ в России, начало которой было положено в 2022–2023 гг. серией статей Д. Б. Литвинцева и О. Э. Бессоновой в нашем журнале. В новой статье затрагиваются такие вопросы, как необходимость расширения строго институционального подхода, ограниченность количественных методов в исследовании института жалоб, проблема институциональных аномалий в функционировании института жалоб, а также обсуждается феномен волокиты. Особое внимание уделяется проблеме анализа электронных жалоб, поданных через различные интернет-порталы, и невозможности в полной мере избавиться от институциональных злоупотреблений.

Рубрика «Новые книги» представлена рецензией на книгу Анджелы Джонс «Веб-камминг: деньги, власть и удовольствие в индустрии секс-работы» (Jones A. 2020. *Camming: Money, Power and Pleasure in the Sex Work Industry*. New York: New York University Press). Книга исследует социальные последствия цифровизации секс-индустрии, где онлайн-платформы предлагают новые возможности занятости для студентов, домохозяек, людей с ограничениями по здоровью и других работников, не находящих для себя места на традиционном рынке труда. Рецензия выделяет три ключевых аспекта: нормализацию коммерциализации секса, изменение представлений о норме и патологии в сфере сексуальности, био-политику и контроль над телом. Рецензию подготовила кандидат социологических наук Е. С. Белявская (ЛЭСИ НИУ ВШЭ).

Тексты на английском языке

Номер завершается рубрикой «Новые тексты» и статьёй В. В. Гринченко (UX-исследователь, АО ПФ «СКБ КОНТУР», Екатеринбург) «Предпринимательская экосистема: сравнительный анализ Петрозаводска и Пскова». В данной работе, как следует из её названия, проведён сравнительный анализ медиарепрезентации предпринимательских экосистем двух российских городов: Петрозаводска и Пскова, а также проявления и взаимодействия различных типов атрибутов предпринимательских экосистем в их нарративах. Используя корпусный дискурс-анализ и тематическое моделирование с помощью LDA, автор рассматривает частоты встречаемости слов и моделируемых топиков, общих и специфических для каждого населённого пункта, а также анализирует совместную встречаемость тем в дискурсе каждого города. Полученные результаты подчёркивают различия и сходства в медийной репрезентации предпринимательских экосистем.

VR INTRODUCTORY REMARKS

Dear colleagues,

Let us introduce of a new journal issue.

We present a Russian translation of a chapter from Professor Elton Mayo's book, *The Social Problems of an Industrial Civilization*. This work addresses critical issues of the industrial era through Mayo's insights on the role of social sciences in tackling these challenges. A central theme is the enhancement of group cooperation within key industrial sectors. The author synthesizes findings from industrial research and proposes preliminary conclusions regarding the essential role of interpersonal relationships in industry. We feature the first chapter titled “The Seamy Side of Progress,” wherein Professor Mayo critically analyzes the imbalance in systemic research. This imbalance is characterized by an excessive focus on technical and material aspects, which often leads to the neglect of human and social dimensions in favor of unsystematic evaluations. Published with a kind permission of the Gaidar Institute Publishing House.

Anastasia Alexandrova, Dr. Maya Rusakova, Sergey Tkach (all from the Center for Applied Sociology at St. Petersburg State University) present their study ‘Value Orientations and Job Search Strategies of St. Petersburg Residents in the Context of the COVID-19 Crisis.’ This research is based on an empirical database that includes questionnaires from 1,857 individuals registered as unemployed with the St. Petersburg Employment Service. It is shown that the prevalence of value orientations—specifically, optimism (the first cluster) and pessimism (the second cluster)—negatively impacts individuals' proactivity in using labor market support measures and diminishes their willingness to pursue retraining opportunities. The prevalence of value attitudes of optimism in combination with reliance on themselves, at the same time, contributes to greater cooperation with employment centers.

Professor Alexander Khlevov, Alina Ivakina, Dmitry Mayevsky, Alexander Smal (all from Sevastopol State University) present their study ‘Wealth, Calling, and Equality: The Perception of Religious Socio-Economic Concepts among Baptists and Orthodox Christians.’ This article conducts a comparative analysis of the socio-economic attitudes of Orthodox Christians and Protestants in the city of Sevastopol. It examines attitudes towards wealth, vocation, and equality as shaped by the doctrines of the Russian Orthodox Church and the Evangelical Christian Baptist movement. The research is grounded in the formal sociology of Georg Simmel. The study involved thirty-three structured interviews with representatives from both faiths: Orthodox Christians and Protestants (Evangelical Christians-Baptists). The findings reveal the main socio-economic attitudes of Orthodox and Baptists, which were correlated with the cultural characteristics of Russian society as well as the socio-economic concepts espoused by both churches.

Anna Kolotovkina (PhD student at the Faculty of Sociology of the European University in St. Petersburg) presents an analytical review ‘Institutions of the Past: The Potential of Organizational Theory in Collective Memory Studies.’ This article explores the potential of organizational theory in memory studies. It highlights existing approaches that focus on the intersection of historical memory and organizations, including both the institutional approach in memory studies and organizational memory studies (OMS).

Dr. Denis Litvintsev (Associate Professor of the Department of Management, Novosibirsk State Technical University) presents a paper ‘Housing Complaints, Institutional Anomalies, and Red Tape: New Aspects of an Old Debate.’ This article expands on the discussion regarding the dysfunctionality of the complaints institution within the housing and communal services sector in Russia, a dialogue initiated in 2022–2023 through a series of publications by D. B. Litvintsev and O. E. Bessonova in *the Journal of Economic Sociology*. The paper em-

phasizes the necessity of broadening the strictly institutional approach to complaints, highlighting the limitations of quantitative methods in studying this institution. It addresses institutional anomalies in functioning of the complaints system and explores the issue of red tape. Notably, it focuses on analyzing electronic complaints submitted through various online portals and underscores the persistent difficulties in eliminating institutional abuses within this framework.

Dr. Elena Belyavskaya (Senior Research Fellow, LSES, HSE University) reviews Angela Jones's book *Camming: Money, Power, and Pleasure in the Sex Work Industry* (2020). Jones's book delves into the social impacts of digital transformation within the sex industry, where online platforms have created new employment opportunities for diverse groups such as students, homemakers, individuals with health limitations, and others, often displaced from traditional labor markets. The review emphasizes three key aspects: normalization of sex work's commercialization, the transformation of norms and pathologies within sexuality, influenced by economic, social, and political dynamics, biopolitics and bodily autonomy.

Valeriya Grinchenko (UX researcher, JSC PF 'SKB KONTUR', Yekaterinburg) submits a study 'Entrepreneurial Ecosystem: Comparative Analysis of Petrozavodsk and Pskov'. This paper conducts a comparative analysis of the media representation of entrepreneurial ecosystems in the two Russian cities of Petrozavodsk and Pskov, as well as manifestation and interaction of different types of entrepreneurial ecosystems' attributes in their narratives. Using corpus-assisted discourse analysis and thematic modeling using LDA, the research examines the frequencies of words and modeled topics, common and specific to each locality, and analyzes topics co-occurrence in each city discourse. The findings highlight differences and similarities in the media representation of entrepreneurial ecosystems.